
①3 月 3 日中午， 全国政

协委员、 中国电力国际有

限公司董事长李小琳在人

民大会堂准备参加全国政

协会议。 ②全国政协委员

毛新宇参加完全国政协会

议后， 站立在人民大会堂

的台阶上。 不远处媒体不

停地对这位 “明星委员”

进行拍摄。 ③全国政协委

员姚明参加完全国政协会

议后走出人民大会堂。 ④

全国政协委员陈思思接受

媒体采访。

全国人大代表、吉林证监局局长万玲玲表示，建设好、发展好我国多

层次资本市场， 切实保护好投资者利益， 是证券监管机构义不容辞的职

责，需要各方共同关心和努力去实现。
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全国政协经济委员会副主任李毅中：

大部制应配套大司局制大处室制

证券时报两会报道组

全国政协经济委员会副主任、 工业

与信息化部原部长李毅中昨日表示，大

部门制应配套大司局制、大处室制，同时

应有限授权。他还指出，产能过剩问题非

解决不可。 关于不少人士对中国人口红

利消失的担忧，李毅中表示没那么严重。

大部门制应配套

大司局制大处室制

在谈到大部门制时，李毅中表示，在

过去的大部门制经验积累中， 成立工信

部是重要的一步， 并应当要配套大司局

制、大处室制。

李毅中说：“大部门制最重要的是，

首先要把重点放在职能转换上， 就是说

要政企分开、 政府和中介机构分开。 第

二，组建大部门制一定要在资源整合后，

科学合理地确定机构， 大部门制必定是

大司局制，大处室制。 第三，要强调部门

之间的融合，才能达到不是简单的拼接，

而是在融合之后提高效率。第四，大部门

制改革不能单兵突进， 它是整个行政体

制改革中的一项措施， 需要整个社会配

套的改革， 因为它是整个权利职责的组

合。 大部门制要授权有限，不能无限大，

它履行职责要受到各方面监督制约。 ”

产能过剩问题

非解决不可

就产能过剩问题， 李毅中说：“部分

行业产能过剩或严重过剩， 这是不能争

辩的问题。 一方面是经济发展中难以避

免，另一方面是这个问题很严重，影响到

经济发展，潜伏着危机。问题已到了非解

决不可的地步，尽管多年来决心很大，做

了很多工作，但是没得到根本的解决。 ”

谈到可能的对策时，李毅中表示，对

于存量过剩产能， 首先从认识上应按照

经济发展的规律和市场需求认定哪些行

业过剩，哪些行业严重过剩，以便统一认

识，分不同行业采取不同措施。 “有的可

以通过开拓内需来解决，比如钢铁，建桥

可以用钢结构也可以用混凝土结构，我

们有过剩的钢铁工业， 我们能不能多发

展钢结构呢？ ”其次，他认为应下决心淘

汰目前工业行业中平均高达

15%

至

20%

的落后的、高污染、高能耗的产能。

第三，应改造、兼并、重组。 第四，从外部

讲可以走出去， 从内部讲可以进行产业

转移。

李毅中表示赞成珠三角、 长三角发

达地区“腾笼换鸟”的口号，支持这些地

区把一些中低端制造业向中西部欠发达

地区进行转移。

此外，相对存量，李毅中表示更重

要的是控制部分行业的产能增量。 李

毅中说：“对高耗能、高污染、落后的、

过剩的产能，确实不能再建。对于政府

来说，行政手段要用，少用一点，还是

要用经济等手段，多公开信息，告诉大

家，做这个没有出路、赚不了钱，使企

业家、 决策者不再做那些不利于国家

发展和自己发展的事情，把源头堵住。

否则这边堵住了那边又出来了， 这确

实是个很严重的问题。 中央有明确的

方针，关键是我们要严格落实。 ”

人口红利消失？

没那么严重

“人口红利消失，说得严重了一点，

一个
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亿人口的大国，只要我们措施得

当， 怎么会出现劳动力紧缺的状况

?

”李

毅中说：“这个问题要重视但不能讲得太

过分了。 ”

他认为必须承认低工资、 低收入

是不可持续的， 劳动者工资的上升是

刚性的。 他说，“出现这种情况，首先要

提高劳动者素质和文化， 比如制造业

连续生产，一个岗位一个人，现在发展

成多岗操作，一个人水平提高后可以担

任几个岗位，第二就是要工业化和信息

化深度融合， 用高新技术提高生产线

的智能化水平，不要排斥智能化，不能

觉得好像顶替了劳动力造成工人下

岗。 这样可以节约劳动力，这是劳动力

的优化使用。 ”

周伯华谈大部制改革下的工商总局：

一件事归一个部门主管

证券时报两会报道组

“这次大部制改革，工商总局的职

能也有所调整， 主要是实现了一件事

情归一个部门主管。 ”昨日，全国政协

委员、 工商总局局长周伯华在接受证

券时报记者采访时表示， 大部制改革

方案经过全国人大审议通过之后会找

时机公布。

今年两会上，“大部制改革影响几

何” 成了代表委员尤其是政府官员的

公选题。 工商总局局长周伯华的答案

是，责任更大、压力更大，更有信心。

周伯华说， 大部制改革围绕着转

变政府职能、调整政府职责，实现高效管

理以及建立成熟的薪酬体系等方面进

行， 一些部委进行了职能的调整甚至机

构的扩编， 但方案细则要等到全国人大

批准之后，才能大致清楚。

周伯华所在的工商总局也进行了职

能调整，比如对监管职能的调整，实现了

一件事情由一个部门监管。 在当前制度

下， 企业在申请工商注册时需要提交多

个部门的证明材料，手续较为繁琐，程序

较长。 周伯华透露，两会后，工商登记制

度将要进行改革。新制度如批准实施，办

企业门槛更低、大门更宽，手续会大大地

精简，将极大地促进全民创业。

工商登记制度改革的导向是对企业

采取“宽进严管”的办法，即把政府不应

该管的交给企业自身去负责； 而正因为

企业要自己对自己负责， 守法经营的责

任要比现在大得多。

“宽进”必然导致政府监管的压力变

大，而“严管”也对工商部门的执行能力

提出了更高要求。 届时工商部门将采取

建立企业信用分类管理信息库的方式，

提高监管效率。 “如果企业违法经营，我

们第一次是警告，第二次是限期改正，第

三次再不改，就要吊销执照。 不仅如此，

我们还要通过建立全国联网平台， 使违

法企业在全国的经营都受阻。 ”他说。

昨日下午， 参加全国政协十二届一次会议经济界别分组讨论会的全

国政协委员、央行行长周小川被媒体围堵。

面对围堵，工作人员劝全国政协委员、商务部部长陈德铭早点离场。

陈德铭却反复说，没事，媒体的关注是十分重要的。 所有媒体对此印象深

刻，加分！

全国政协委员、银监会副主席蔡鄂生表示，干银行的，最基本的要求

是知道自己从事的是风险行业，而我们有些人，只知道自己赚钱，其他事

不管，这种认识是有问题的。针对“新国五条” ，他表示任何政策都不是十

全十美，需要时间观察。

李毅中
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